



## ¿PUEDE LA LITERATURA GENERAR EN LOS NIÑOS Y JÓVENES CONCIENCIA AMBIENTAL?

Los infantes desarrollan desde edades muy tempranas un intenso amor por la naturaleza y los seres vivos que la componen. En ese sentido, tienen una curiosidad innata por las plantas, los animales, los bichos, el agua y todo lo relacionado al mundo natural. Por ello, muchas de las campañas de concienciación ambiental se dirigen a los pequeños, pues son más sensibles a los problemas que afectan a la naturaleza y sus especies. De ahí la importancia de ser expuestos al mundo natural, un aspecto fundamental para su desarrollo personal.

La literatura infantil es una magnífica aliada para desarrollar en niños y jóvenes la conciencia ecológica. La autora Victoria Furze, considera que los álbumes ilustrados son una excelente herramienta para que ellos puedan visualizar el efecto de las acciones humanas en el ambiente natural. El experto Raúl Hurtado, entiende que ese tipo de libros sobre temas ambientales, permiten tratar situaciones con diferentes aproximaciones y puntos de vista. Por ello, son una vía directa para generar valores, amor y respeto por las especies y su hábitat.

***De repente, apareció una niña de nombre Hanny; al verla, la ranita amarilla, la iguana y el solenodonte se frizaron como estatuas. Entonces, la ranita amarilla observó los ojos de la niña y en ellos vio reflejado el amor y la compasión. Con valentía, la ranita dio un paso adelante y le contó a la niña que un cazador los estaba buscando para atraparlos. La niña prometió ayudarlos, pero para eso debían pasar la noche en su casa...***

**Los tres amigos y el cazador,**  
2da edición Concurso Letra Natural

***Llega el amor con corona de estrellas y caracoles  
Jugando con Delfín y sus brillos tornasoles.  
Esperanza y Porvenir danzan allá en lo profundo.  
El amor señala el rumbo para una vida más plena;  
Delfín, Manatí y Ballena, nos hacen mejor el mundo.***

**Canción El gran azul,**  
7ma edición Concurso Letra Natural

Estos dos fragmentos, son ejemplos de diez de los libros con temática ambiental producidos y publicados por Fundación Propagas a través del Concurso Letra Natural. El objetivo es incentivar a la población infantil-juvenil a leer, investigar y producir textos que motiven la reflexión y el compromiso con la conservación de la naturaleza. Niños y jóvenes de centros educativos públicos y privados de distintos lugares del país, son sensibilizados sobre problemáticas medioambientales de las que luego escriben.

Actualmente desarrollamos con niños de preprimario y 1er grado de trece escuelas del programa Aprendemos, un proceso para la producción de un libro álbum sobre especies endémicas (animales y plantas) amenazadas. Esta experiencia concluye con la creación de un cuento colectivo, que de manera creativa y con mucha imaginación integra lo aprendido.

Estas narraciones logran sumergir a escritores y lectores en un viaje por nuestra biodiversidad y asumir el compromiso de proteger a muchas especies endémicas y áreas protegidas amenazadas con desaparecer. Los noveles escritores denuncian y defienden como guardianes, la conservación del entorno natural y las especies que lo habitan. De este modo, evidenciamos que han asumido el compromiso de preservar la naturaleza y sus recursos. Esta experiencia, nos permite reafirmar que la literatura, orientada a los temas ambientales, genera en los niños la conciencia natural para hacerles frente a esas situaciones en el futuro.

Redactado por: Nelsol Liriano P.

¿Quieres tener  
más información?

Escríbenos a:  
[info@fundacionpropagas.do](mailto:info@fundacionpropagas.do)

